



---En la ciudad de Morelia, capital del Estado de Michoacán de Ocampo, siendo el 30 treinta de noviembre de 2021 dos mil veintiuno, con fundamento en los artículos 34 fracción X, 35 del Código Electoral del Estado de Michoacán; y 20 y 21 del Reglamento para el Funcionamiento de las Comisiones y de los Comités del Instituto Electoral de Michoacán, por medio de la plataforma denominada Zoom, se reunieron las y los integrantes del Comité Editorial para celebrar Sesión Ordinaria.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero y Presidente del Comité Editorial: Muy buenos días a todas y todos, representantes de los partidos políticos, asesoras y asesores, personal de Informática y Comunicación Social. Agradezco su asistencia a esta convocatoria de sesión ordinaria a las 10 diez con 30 treinta horas. Daremos inicio pidiéndole a la Secretaría Técnica el pase de lista y verificar el quórum legal.-----

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial: Claro que sí. Buenos días a todos y a todas, hago el pase de lista:

- Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández.**
Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial..... Presente
- Licda. Carol Berenice Arellano Rangel**
Consejera Electoral e integrante del Comité Editorial..... Presente
- Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre**
Consejera Electoral e integrante del Comité Editorial..... Presente
- L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez**
Secretario Técnico del Comité Editorial..... Presente

Presidente, también hago constar que nos acompañan varias representaciones de partidos política como la licenciada Adanely Acosta de Movimiento Ciudadano, el maestro Alfonso Villagómez del Partido Revolucionario Institucional, el maestro Óscar Fernando Carbajal del Partido Acción Nacional y el licenciado David Morelos del Partido de la Revolución Democrática. Presidente, de conformidad con los artículos 29 y 30 del Reglamento para el Funcionamiento de las Comisiones y los Comités del Instituto Electoral de Michoacán, le informo que existe quórum de forma legal para sesionar válidamente.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial: Muchas gracias, secretario. Nuevamente a todas y a todos, bienvenidos, quisiera darle la bienvenida a la Consejera Viridiana como nueva integrante de este Comité Editorial, derivado de la aprobación del acuerdo por el Consejo General y modificación, en algunos casos, de alguna integraciones de Comisiones y Comités, tanto es el caso que la Consejera Viridiana ahora se está integrando al Comité; le damos la bienvenida y también, secretario, quisiera que dejara constancia aquí que nos acompaña el licenciado Óscar Espinosa, Coordinador de Comunicación Social, en el entendido que solicito que esté en las próximas sesiones como invitado especial, porque me parece que varias actividades del Comité tienen que ver también con difusión y la difusión es parte de la Coordinación de Comunicación Social y por lo cual me gustaría que estuviera presente para que pudiéramos tener el procedimiento completo de la difusión del material que se está generando; también va integrándose el licenciado Jacobo del Partido Redes Sociales Progresistas, le damos la bienvenida para que haya constancia de su participación. Bien, pues ahora corresponde la lectura del orden del día para lo cual pido al secretario técnico le dé lectura, por favor.-----

Viridiana
[Signature]
C

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, secretario técnico del Comité Editorial: Gracias, Presidente. El orden del día de esta sesión tiene como primer punto la presentación del Plan de Trabajo de 2022 y el punto segundo asuntos generales.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial: Gracias, bueno, comentarles que el motivo de la sesión que nos ocupa el día de hoy es cumplir con la sesión ordinaria del mes y cumplir con el Plan de Trabajo Anual 2022 que debe someterse al Consejo General, y el punto de los asuntos generales del orden del día. Está pendiente el acta de la sesión anterior que por motivo de cargas de trabajo no era ya posible tener lista, pero estaríamos en la siguiente sesión haciendo la aprobación del

acta de la sesión pasada, así como la de ésta, ya que se abocó la Secretaría Técnica con esta Presidencia a elaborar el plan de trabajo que deberíamos de tener presentado como fecha límite el día de hoy, que es el motivo por el que son estos dos puntos y someto a su consideración, si hay alguna intervención por el orden del día. Bien, le pido al secretario técnico someter a votación el orden del día.-----

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, secretario técnico del Comité Editorial: Gracias, presidente. Para la aprobación del orden del día, Consejeras y Consejero, les pido manifestarlo en votación económica. Es aprobado por unanimidad, Presidente.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial: Gracias, secretario. Iniciamos con el desahogo del primer punto del orden del día y es la presentación, análisis y, en su caso, aprobación del proyecto del Plan de Trabajo de 2022 de este Comité Editorial, para lo cual le pediría al secretario técnico si nos pudiera dar una breve cuenta del mismo.-----

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, secretario técnico del Comité Editorial: Claro que sí, Presidente. El proyecto del plan de trabajo que se presenta el día de hoy contiene varios puntos, varios trabajos y propuestas para elaborar editorialmente para el próximo año. En este caso el contenido del plan de trabajo que tiene que ver con las sesiones que llevaría a cabo el Comité Editorial durante el año que viene, y como particularidad se propone que sea la sesión ordinaria el último martes de cada mes. El segundo punto tiene que ver con la revista institucional *Elector.com*, que para el año que viene correspondería a los números 11 y 12 en sus ediciones semestrales con el cronograma más o menos definido, como se ha apegado con años anteriores. Otro proyecto tiene que ver con una publicación especial para los pueblos indígenas, que ha sido un tema importante que ha evidenciado el esfuerzo del Instituto que se realiza antes o durante las consultas realizadas y las experiencias que se han tenido, tal como se señala en el proyecto, y será cuestión de ajustar el cronograma para ver cómo podemos resolver porque en el año se tendrá un buen número de consultas. Otra propuesta tiene que ver con el cuadernillo llamado “Mi primera vez votando”, que según el objetivo planteado es proveer insumos y conocimientos básicos y necesarios para que las juventudes pueden ejercer su voto del proceso electoral que se realiza; esta propuesta llegó por parte de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación Ciudadana, hecha por el licenciado Juan José Moreno Cisneros, que me pasó toda la justificación de toda esta propuesta. Lo que llama la atención es que tendrá tres versiones: una versión en braille, una versión digital en audio libro y también en lenguas indígenas; es una propuesta que me parece muy interesante y vale la pena considerar. La siguiente propuesta tiene que ver con un libro colectivo llamado “Participación incluyente y legitimidad electoral”, en el que se plantean estos temas desde la perspectiva académica y en donde habría tentativamente tres instituciones coordinadoras, una de ellas el Instituto Electoral de Michoacán, quien coordinará el maestro Presidente del IEM, Ignacio Hurtado Gómez, y también participaría el maestro Alejandro Rodríguez Santoyo [sic], ex magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán, y el doctor Jean Cadette Odimba, en este proyecto editorial en el que se está poniendo a su consideración. También tenemos contemplado un proyecto del libro institucional que tiene por nombre “Testimonios de liderazgos migrantes sobre el voto desde el extranjero”; aquí quiero hacer notar que la Consejera Carol Arellano nos hizo una precisión de un error que viene en el documento que yo envié y qué decía Testigos de Liderazgos, pero hasta donde entendí, si el Consejero Juan Adolfo me hace la precisión, el título sería “Testimonios de liderazgos migrantes en el voto del extranjero”, que tiene como objeto difundir los testimonios y voces de los migrantes de las experiencias y conquistas que han obtenido para lograr que por primera vez en el 2006 dos mil seis a nivel federal y en Michoacán en 2007 dos mil siete, para que se ejerciera el voto de los connacionales radicados en el exterior del país. La siguiente propuesta tiene que ver con un documento sobre el Foro de Balance Participación de la Ciudadanía Michoacana desde el Extranjero, que tiene que ver con las mesas de trabajo que se desarrollaron del 25 veinticinco al 28 veintiocho de octubre de este año, en el marco del Primer Foro de Balance Participación de la Ciudadanía Michoacana desde el Extranjero, que consiste en conjuntar una serie testimonios experiencias y propuestas de ciudadanos radicados en el extranjero sobre este tipo de actividades. Sería un

Votaje

A

C



mismo documento, pues, que digamos en el mismo tono que ya hemos publicado antes cómo fue la edición especial sobre el proceso electoral. También se incluye esta propuesta del plan que es todo lo que tendría que ver con el portal de internet que hemos cambiado de algún modo desde el Comité Editorial en cuanto a proponer cuestiones de diseño, sistematización, administración y redacción de textos, todo esto obviamente en conjunción, en primera instancia con la Coordinación de Informática y, como lo decía bien el Consejero Juan Adolfo, también con la Coordinación de Comunicación Social, y qué tiene que ver con este punto que viene incluido allí y que es la plataforma de publicaciones digitales en donde se explica que esta plataforma ya está hecha y al menos se tiene un avance importante por parte de nuestro ex compañero Lander Ruiz y por nuestro compañero Chema Ramírez, quienes ya elaboraron esta plataforma con la idea de que sea un soporte más para la revista o para cualquier otra publicación digital; esto es importante por la idea de llevar a otra dimensión las publicaciones en cuanto al proceso de indexación que habrá que valorarlo este trabajo con el área de Informática. También se incluye, dado que nos corresponde, la Memoria del Proceso Electoral Ordinario Local 2020-2021, tal como se hace al término de cada proceso electoral; allí la propuesta de cómo se desarrolla o cómo nos toca a partir del Comité Editorial, qué nos toca desarrollar y llevar a cabo este trabajo que es tan importante. Finalmente, bueno, pues algo que corresponde de algún modo también al Comité es el Informe Anual de Presidencia y hasta ahorita que lo lleva a cabo también la secretaria técnica de este comité. Así, en términos generales es la cuenta, Consejero. Antes, también quiero dar una disculpa a la Consejera Viridiana Villaseñor por haber omitido allí su nombre al final del documento, ya lo corrijo y, bueno, reitero una disculpa por esta omisión. Entonces es la cuenta, Presidente.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial: Gracias, secretario. Si me permiten antes de dar el uso la palabra, quisiera abordar algunas justificaciones sobre este ambicioso proyecto de trabajo de este Comité Editorial. Como podrán ustedes observar, hemos determinado en el Instituto Electoral mis compañeras y compañeros consejeros que la parte de difusión del Instituto es algo que tenemos que fortalecer; es por ello que hicimos una invitación de solicitarles a las áreas si tienen la intención de publicar algún documento o algún texto. Derivado de ello recibimos por parte de Educación Cívica el cuadernillo denominado “Mí primera vez votando”, el cual me parece muy adecuado y ya lo comentó el secretario; la publicación de pueblos indígenas es algo también muy relevante que debe quedar documentado de todo este proceso de consultas derivadas de la reforma al artículo 117 de la Ley Orgánica Municipal, y que en este caso es una propuesta de publicación, y deberíamos de trabajar de forma conjunta con la Coordinación de Pueblos Indígenas, es decir, tenemos que sentarnos con la Coordinación y con la Comisión para poder establecer un cronograma y una posibilidad de poder realizar este cuadernillo, ya que la información, el texto y el contenido debe provenir de dicha área y acá en el Comité se va a trabajar en la parte de la edición y el diseño. El siguiente libro institucional sobre la “Participación incluyente y legitimidad electoral” este texto ya está realizado, aquí la Presidencia lo que solicita es que se integre para una edición conjunta entre varias instituciones, cosa que también agradecemos, y que el Instituto Electoral de Michoacán sea parte de una edición colectiva, en temas que tienen que ver con nuestra democracia y con nuestra cultura democrática. En el libro “Liderazgos migrantes en el voto en el extranjero” –el título podemos adecuarlo aún, secretario–, creo que podría ser y sería correcto “Testimonios de liderazgos migrantes”, aunque también podría ser “Testimonios de liderazgos migrantes desde el extranjero”, porque aquí la intención es que se hagan entrevistas a liderazgos migrantes que tuvieron participación en la reforma electoral de Michoacán, que fue pionero a nivel local en el 2007 dos mil siete; habría que dejar documentados a todos estos líderes que fueron parte de esta reforma y retomar esta figura del voto desde el extranjero que se está realizando, pero serían los testimonios de estos liderazgos. Se está pensando que sea un documento digital y si el presupuesto alcanza se podrían imprimir algunos números, si no, dejarlo digital. Además, el Foro de Balance que se realizó en el que participaron las representaciones políticas deberá también quedar documentado como parte de los cuatro foros para la revisión de esa figura. Me parece que todo esto lo debemos tener, lo mejor y de la manera más fácil y ubicado en nuestro portal de internet, en el cual también debemos trabajar en darle una actualizada en la parte visual, pero también en la parte de contenidos, donde nos digan en su momento en un microsítio o

Votax

X

Ce

en la plataforma de publicaciones digitales, todo este material que ya se ha generado y más del otro que ya se ha generado como la revista *Elector.com*, se ubiquen en un solo sitio de fácil acceso hacia la ciudadanía y que se pueda estar difundiendo ahora a través de las plataformas vía streaming y demás, a jóvenes universitarios y universitarias, interesados en la parte electoral, que conozcan y que sepan que allí está este material. Aquí hay que mencionar que tenemos esos cuadernillos que en la Presidencia de la Consejera Carol se trabajaron y que ya están por salir, y que será material que deberá estar en este micrositio. Y, bueno, las actividades de la memoria del proceso electoral y el informe de la Presidencia del siguiente año. Tenemos un programa muy ambicioso en el cual vamos a requerir apoyo hacia la secretaría técnica como lo hemos venido comentando en varias ocasiones, porque Víctor y Laura van a requerir apoyo para las tareas que podamos brindar y ver la posibilidad de reforzar el área. Está a consideración el plan de trabajo. Consejera Viridiana, tiene el uso de la palabra.-----

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, Consejera Electoral e integrante del Comité

Editorial: Gracias, buen día a todas y a todos, un gusto de saludarlos y gracias también por la bienvenida de este Comité al que me da mucho gusto incorporarme, y bueno, primero felicitar al Consejero Juan Adolfo por su nueva designación como Presidente de esta comisión, seguro estoy hará bien su labor y ya se ve reflejado en el plan de trabajo el próximo año; felicitar a la Consejera Carol por el excelente trabajo que hizo en el Comité del año pasado y que mejor que impulsar estos cuadernillos que están próximos a publicarse y a presentarse en el Instituto Electoral de Michoacán. La vara está muy alta, pero seguramente vamos a trabajar muy bien el próximo año con la Presidencia del Consejero Juan, y comentar que estoy a favor del proyecto que se pone a nuestra consideración. Me parece que se utiliza la palabra adecuada por el Consejero Juan de que es un proyecto muy ambicioso, pero es muy interesante porque hay pluralidad en los temas que se van abordar en el Comité y, como ustedes saben, tenemos una tarea de la reforma del artículo 117 de la Ley Orgánica Municipal y a la fecha se nos han presentado más de 16 solicitudes de consulta y algunas ya se han llevado a cabo y otras están en trámite de validación y otras en ejecución; sin embargo, el plasmar la experiencia me parece que es totalmente innovadora e importante dejar plasmado todo lo que se hace en el área de pueblos indígenas. El hecho también de que se vaya abordar en este Comité el voto de los michoacanos en el extranjero, donde se han hecho varios foros y diversas actuaciones, y plasmarlo en estos libros nos va a dejar grandes enseñanzas en virtud de que fuimos el primer Instituto Electoral en tener el voto en el extranjero en el 2007 dos mil siete y recabar todos estos testimonios será una obra de gran importancia. Y bueno, dos temas adicionales: el libro de participación incluyente y legitimidad electoral que es muy plural en temas a abordar y el cuadernillo “Primera vez votando”, que va dirigido a un sector específico de jóvenes me parece un trabajo que es muy atinado o por lo cual estoy a favor del proyecto que se pone a consideración, y agradecer además de los dos productos que se han realizado en otros años como es la revista *Elector.com* y el informe anual de Presidencia que se han realizado en otros años, para el plan de trabajo se agreguen estos cuatro ejes que me parecen fundamentales. Agradezco mucho la iniciativa y nada más comentar si se pudiera hacer una modificación en el nombre del magistrado presidente del Tribunal Electoral: el nombre correcto sería Salvador Alejandro Pérez Contreras; sería una observación de forma, sería cuanto.-----

Vicky
A
C

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité

Editorial: Si gusta esa observación del nombre vamos a revisarlo, porque el documento que nos presentaron, según tengo entendido y yo lo revisé, no es del actual presidente sino es del exmagistrado Alejandro... Checamos el nombre con la Presidencia y les hacemos del conocimiento, no hay ningún problema, me parece que se refiere a Alejandro Rodríguez Santoyo, este ex magistrado, pero lo checamos. ¿Alguna otra intervención? Adelante, consejera Carol.-----

Licda. Carol Berenice Arellano Rangel, Consejera Electoral e integrante del Comité

Editorial: Muchas gracias, Presidente. Buen día a todas y a todos. Primero darle la bienvenida a la maestra Viridiana Villaseñor Aguirre a este Comité Editorial, seguramente con su experiencia y con todos sus conocimientos vamos a fortalecer mucho a este Comité;



despedimos con mucho gusto a la Consejera Marlene, quien siempre estuvo haciendo muchas contribuciones, me da mucho gusto que Viri se incorpore, bienvenida, y ahora con la Presidencia del Consejero Juan Adolfo, quien es un Consejero muy ordenado, que siempre tiene todo de manera muy puntual y que le gusta incorporar a las áreas, me gusta mucho que en esta sesión se incorpore Óscar de Comunicación Social, creo que es –como lo mencionaste tú, Presidente– una área muy importante en la difusión de todo lo editorial del Instituto. Hoy el plan de trabajo que nos presentan me gusta, me gusta mucho porque sobre todo el Instituto va tomando forma de lo que platicábamos en algunas ocasiones con el secretario técnico, de que todas las producciones editoriales del Instituto debían pasar por el Comité Editorial, porque luego las áreas producen material, pero no había una cuestión de revisar este tema editorial y que todo fuera por la misma línea, entonces te felicito por esta iniciativa que tuviste de pedirle a las áreas que tienen alguna colaboración la enviaran o hicieran del conocimiento de este Comité Editorial, no significa que Víctor tal vez las hará, pero sí la revisará este Comité. Las revisará la secretaría técnica, la Presidencia y las revisaremos como Comité Editorial. Me gusta esta iniciativa que tuviste, te felicito y lo veo muy bien porque le vamos a dar forma al Instituto, lo vemos ahora con la diversidad de temas, no solamente son temas propiamente institucionales sino hay temas de pueblos, de educación cívica, el tema de migración y vemos el tema de participación. En el tema de migración la única observación que hacía y que no pensé que fuera venir a sesión, se la hicimos en corto a Víctor, es que en el foro dice testigos y en otro testimonio, ahí yo le dije que se manejaron dos nombres, sólo la observación era que se pusiera cuál de los dos, pero el nombre que ya se le dijo, no tengo inconveniente. De forma general me gusta el programa y me da gusto pertenecer a este Comité en esta nueva etapa que se viene y pues felicitarte por la Presidencia, Juan, sabes que tienes todo mi apoyo en los proyectos que se vienen, igualmente de mi equipo de asesoras y asesores, estamos a la orden para lo que se ofrezca y reiterar mi compromiso de seguir trabajando de manera activa y propositiva en este Comité Editorial. Muchas gracias y que sea muy exitosa esta nueva etapa en el próximo año. Es cuanto, presidente.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial: Gracias por sus palabras, con el apoyo de ustedes, con el trabajo de Víctor y el apoyo que le brindaremos, estoy seguro de que el trabajo tendrá beneficios para el Instituto. Si les parece y para dejar un título del libro institucional para el voto desde el extranjero, pongámosle “Testimonios de liderazgos” en todos los casos para que la aprobación vaya así en el documento para el Consejo, independientemente de que éste pudiera tener alguna modificación que tendríamos una vez que se vaya trabajando. Secretario técnico, hacemos este ajuste de “Testimonios de liderazgos migrantes”, también lo que habías comentado del nombre de la Consejera Viridiana y verificar el nombre del magistrado del Tribunal Electoral local que corresponda, hacemos la consulta para que nos indiquen quién debería de estar ahí. Si no hubiera otro comentario, le pediría al secretario someta a consideración el Plan de Trabajo de 2022 dos mil veintidós con estas adecuaciones que he hecho mención, por favor.-----

Vatex
 X
 Ca

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, secretario Técnico del Comité Editorial: Claro que sí, presidente. Consejeras y consejero integrantes del Comité, está a consideración el orden del día y si están de acuerdo con el Proyecto Anual de Trabajo 2022 dos mil veintidós con las adecuaciones que se acaban de hacer por el Presidente y con las Consejeras integrantes, les pido manifestarlo por votación económica. Es aprobado por unanimidad, Presidente.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial: Muchas gracias, secretario. Procede el segundo punto del orden del día que corresponde a asuntos generales. Pregunto si alguien está interesada o interesado en agendar algún asunto, de no ser el caso, muchas gracias, daríamos por terminados los puntos del orden del día y con ello la sesión ordinaria, no habiendo otro punto que tratar y siendo las 11 once horas con 5 cinco minutos declaramos por cerrada la sesión, agradeciendo su asistencia de todas y todos, y que tengan muy buena jornada de sesiones del día de hoy. Muchas gracias.-----

Acta de Sesión Ordinaria del Comité Editorial, celebrada el 30 treinta de noviembre de 2021 dos mil veintiuno, en Sesión Ordinaria del Comité del 27 de enero de 2022 dos mil veintidós, por unanimidad de votos del Consejero Electoral Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández y de las Consejeras Electorales Licda. Carol Berenice Arellano Rangel y Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, Presidente e integrantes del Comité, respectivamente.-----

**MTRO. JUAN ADOLFO MONTIEL
HERNÁNDEZ
PRESIDENTE
DEL COMITÉ EDITORIAL**

**LIC. CAROL BERENICE
ARELLANO RANGEL
INTEGRANTE
DEL COMITÉ EDITORIAL**

**MTRA. VIRIDIANA VILLASEÑOR
AGUIRRE
INTEGRANTE
DEL COMITÉ EDITORIAL**

**L.C.C. VÍCTOR EDUARDO
RODRÍGUEZ MÉNDEZ
SECRETARIO TÉCNICO
DEL COMITÉ EDITORIAL**